

## Bois de Saint-Pierre à Smarves (Vienne)

Sortie du samedi 4 juin 1999

Yves BARON\*

Il s'agissait d'une séance d'initiation destinée au grand public dans le cadre de la journée de l'environnement. Le rendez-vous était au parking sud, près du Centre aéré. Un public clairsemé - en fait à base d'une "clientèle captive" d'habitues occasionnels et de sociétaires - était convié à un parcours allant de la chênaie sessiliflore (quelque peu mélangée) du plateau à une chênaie-charmaie, encadrée d'une chênaie calcicole mésohygrophile, dans le secteur de la vallée de Fontfrère. Furent rencontrées ainsi successivement, entre autres :

<i>Aquilegia vulgaris</i>	<i>Mespilus germanica</i>
<i>Deschampsia flexuosa</i>	<i>Milium effusum</i>
<i>Duchesnea indica</i>	<i>Neottia nidus-avis</i>
<i>Euphorbia angulata</i>	<i>Peucedanum gallicum</i>
<i>Euphorbia dulcis</i>	<i>Primula veris</i>
<i>Euphorbia sylvatica</i>	<i>Rosa arvensis</i>
<i>Festuca heterophylla</i>	<i>Rumex sanguineus</i>
<i>Galeopsis tetrahit</i>	<i>Serratula tinctoria</i>
<i>Hypericum hirsutum</i>	<i>Tilia platyphyllos</i>
<i>Lathyrus niger</i>	<i>Veronica chamaedrys</i>
<i>Lonicera xylosteum</i>	<i>Viburnum lantana</i>
<i>Melittis melissophyllum</i>	

Et dans le bas de "Fontfrère" : *Lamium galeobdolon*, *Phyteuma spicatum* et *Sanicula europaea*, puis lors de la montée au nord : *Buglossoides purpuracaerulea* et *Laserpittium latifolium*.

Le bouquet final - prémédité bien sûr - fut de Lis martagon, de cette station découverte en 1975, extrême limite nord-ouest de l'espèce (pour notre continent !). Face à ce public des plus sages, le message habituel sur cette relique glaciaire protégée, témoin d'un climat qui n'existe plus, et à respecter scrupuleusement, n'avait aucun mal à passer... (le "bouquet" on l'aura compris, n'était qu'une métaphore renvoyant à une autre journée rituelle, un mois plus tard). Restait le retour, pour les éventuels oublis ou révisions.

\* Y. B. : 17, rue Claire Fontaine, 86280 SAINT-BENOÎT.